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RÉSUMÉS/ABSTRACTS

Lotfi Abouda, « Le  conditionnel en français. Statut, typologie des emplois 
et signifié en langue »

Cette étude dresse un état des lieux actuel des recherches ayant porté 
sur le  conditionnel en français. Elle aborde trois problématiques majeures. 
 D’abord, il est question de synthétiser le débat  concernant le statut catégoriel 
du  conditionnel.  L’article établit ensuite un relevé des principaux emplois 
du  conditionnel habituellement identifiés. Enfin, il aborde la question de 
 l’identification de la valeur en langue du  conditionnel, en esquissant un bilan 
critique des hypothèses discutées actuellement. 
Mots-clés : Conditionnel, temps, mode, sémantique

This  contribution establishes an up-to-date survey of studies devoted to the French 
 conditional ( conditionnel). Three major issues are addressed. Firstly, we synthesize 
the general debate on the categorical status of the  conditionnel. Secondly, this article 
proposes a summary of the main uses of the  conditional usually identified. Lastly, it 
 considers the question of ascribing a basic semantic value (signifié) to the  conditional 
form, through a critical evaluation of the hypotheses currently discussed.
Keywords: Conditional, tense, mood, semantics

Jean-Claude Anscombre, « Génériques et généricités »

Ce travail examine les différentes analyses qui ont été proposées pour 
 l’étude des phrases dites génériques, en particulier celles qui attribuent la 
généricité à la présence en position sujet  d’un syntagme quantifié. Après un 
parcours des principales options envisagées, seront évoqués les cas plus rares de 
phrases génériques à syntagme non générique en position sujet et en position 
objet.  L’étude des phrases dispositionnelles et habituelles permettra ensuite 
un rapprochement avec la généricité des phrases sapientiales.
Mots-clés : Phrase générique, syntagme générique, indéfini, quantifieur, phrase 
dispositionnelle, phrase habituelle

The aim of this paper is to examine the different analyses put forward to account 
for the properties of the so-called generic sentences, especially when a quantified 
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noun phrase in subject position is  considered as the standard case. After evoking the 
main options usually brought forward, it will  consider less  common cases such as 
non-generic NP in subject position and in object position as well. Last, the study of 
dispositional and habitual sentences shows a close similarity with the genericity of 
sapiential sentences. 
Keywords: Generic sentence, generic noun phrase, indefinite, quantifier, dispositional 
sentence, habitual sentence

Flor Bango de la Campa et Jesús Vazquez Molina, « Panorama de la 
sémantique diachronique française »

À  l’ombre des grands paradigmes synchroniciens depuis le début du 
xxe siècle, les études de diachronie, et par là la sémantique, se sont vues revi-
taliser à partir des années 70 de ce siècle-là. Deux facteurs ont  contribué à cette 
revitalisation :  d’un côté,  l’approche dite grammaticalisation ;  d’un autre, la 
mise en œuvre des nouvelles théories énonciatives ou sémantico-pragmatiques 
qui ont permis  d’éclairer le fonctionnement de la dimension historique de la 
sémantique notamment des marqueurs du discours.
Mots-clés  : Diachronie, sémantique, énonciation, grammaticalisation, 
marqueurs

Since the 1970s, diachronic studies, and more particularly diachronic semantics, 
have found increasing favour. Two factors have  contributed to this revitalisation: on 
the one hand, the approach called grammaticalization; on the other hand, the use 
of new “enunciation” theories or semantic-pragmatic theories. Thanks to this second 
factor, the function of the historic dimension played by semantics has been clarified, 
in particular, discourse markers.
Keywords: Diachrony, semantics, enunciation, grammaticalization, discourse markers

Sandrine Deloor, « La notion de présupposition en sémantique française. 
Pragmatique intégrée et théorie de la polyphonie »

Cet article retrace les grandes lignes de la réflexion sur la présupposition 
en France, depuis les travaux pionniers  d’Oswald Ducrot  jusqu’aux recherches 
actuelles dans le cadre de la théorie de la polyphonie.  L’étude montre les dif-
férences entre cette approche de la notion et la  conception majoritaire dans 
la littérature actuelle.
Mots-clés : Histoire de la présupposition, épistémologie, théorie de la 
polyphonie

The aim of this paper is to give a broad outline of the history of research on the 
presupposition in France, from Oswald  Ducrot’s pioneer works to current research within 
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the polyphonic framework. The paper shows the differences between this approach of 
the notion and the prevailing  conception in current literature.
Keywords: History of the presupposition, epistemology, theory of polyphony

Laurent Gosselin, « Les modalités appréciatives et axiologiques. Sémantique 
des jugements de valeur »

Les modalités appréciatives et axiologiques relèvent  d’une tradition spécifi-
quement francophone. Elles correspondent à la fonction expressive du langage, 
à  l’expression de jugements de valeur. La perspective modale, introduite par 
Brunot (1922) et Bally (1932),  conduit à structurer, sur la base de critères 
linguistiques explicites, ces notions. Cette montre  l’intérêt de distinguer entre 
modalités appréciatives et modalités axiologiques, ainsi  qu’entre modalités 
extrinsèques et modalités intrinsèques au dictum.
Mots-clés : Modalités, expressivité, jugement, modus, dictum

Appreciative and Axiological modalities belong to a specifically Francophone tra-
dition. They correspond to the expressive function of language, the expression of value 
judgments. The modal perspective, introduced by Brunot (1922) and Bally (1932), 
leads to a precise structuring, on the basis of explicit linguistic criteria, of these notions. 
This work shows the advantage of distinguishing between appreciative and axiological 
modalities, as well as between extrinsic modalities and modalities intrinsic to the dictum.
Keywords: Modalities, expressivity, judgment, modus, dictum

Gaston Gross, « Petit historique de la notion de verbes supports »

Cet article montre la naissance et le développement  d’un  concept linguistique 
de grande importance, celui de verbe support. Mise au point par Z. Harris, la 
notion a été développée systématiquement au LADL par différents chercheurs 
sous la direction de Maurice Gross.  L’article montre les limites de ces premiers 
travaux et propose une grille de description générale des prédicats nominaux 
fondée sur la notion de classes  d’objets. Il est possible alors de parler  d’un 
Bescherelle des prédicats nominaux.
Mots clés : Verbes supports, prédicats nominaux,  conjugaison nominale

The aim of this article is to show how the  concept of support verb came about and 
how this most important linguistic entity has evolved. This idea, first expressed by 
Z. Harris, was systematically developed by various linguists working with Maurice 
Gross at the LADL. The article points out the limitations of the early analyses and 
proposes a systematic description of nominal predicates based on object classes. The 
resulting description can be regarded as a primer of nominal predicates.
Keywords: Support verb, predicative noun, nominal  conjugation
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Georges Kleiber, «   L’opposition nom  comptable / nom massif. De la morpho-
syntaxe au dénombrement » 

 Qu’en est-il de  l’opposition noms  comptables / noms massifs ? Cet article 
répond à cette question aussi bien sur le plan morpho-syntaxique que sur le 
plan sémantique. En opérant au niveau du premier une mise au point positive 
des critères habituellement proposés et en proposant, pour ce qui est du second, 
via une présentation des principales analyses sémantiques, une explication 
inédite de la principale propriété sémantique de  l’opposition, à savoir celle 
de dénombrement vs non-dénombrement. 
Mots-clés : Noms, massif/ comptable, nombre, dénombrement, référence dis-
tributive, référence cumulative

How can the count noun/mass noun opposition be accounted for? Answering this 
question implies using both morphosyntactic and the semantic criteria. The criteria 
generally put forward for the morphosyntactic criteria are positively evaluated, whereas 
for the main semantic analyses presented there is a hitherto original explanation of the 
major semantic property of the opposition, namely counting or non counting.
Keywords: Nouns, count noun, mass noun, counting, distributed reference, cumulative 
reference

Philippe Martin, « Intonation et prosodie, parole lue et parole spontanée »

 L’analyse phonologique de  l’intonation de la phrase  conduit au  concept de 
structure prosodique, organisant en plusieurs niveaux hiérarchiques les unités 
minimales intonatives que sont les groupes accentuels. Les regroupements 
successifs de ces groupes sont déterminés par des relations de dépendance 
« à droite », indiquées par les  contours mélodiques placés sur les syllabes 
accentuées terminant chaque groupe accentuel. La grammaire qui les met 
en œuvre opère linéairement le long du déroulement temporal de la phrase.
Mots-clés : Intonation, parole lue, parole spontanée, structure prosodique, 
grammaire prosodique

The phonological analysis of sentence intonation leads to the  concept of prosodic 
structure, organizing accent phrases, the minimal intonative units in several hierarchical 
levels. The successive regroupings of these accent phrases are determined by dependency 
relations “to the right”, indicated by melodic  contours placed on the stressed syllables 
ending each accent phrase. The grammar using these  contours operates linearly along 
the temporal course of the sentence.
Keywords: Intonation, read speech, spontaneous speech, prosodic structure, prosodic 
grammar
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Claude Muller, « La distribution des indéfinis négatifs du français »

Les négatifs sont des indéfinis ayant une affinité particulière pour les 
 contextes négatifs, souvent porteurs  d’un trait négatif inhérent amovible en 
 contexte de négation réalisée. Les  concepts de « négation directe » et de « néga-
tion indirecte » décrivent bien leurs  contextes  d’occurrence.  L’unification de la 
négation verbale avec un négatif peut parfois être bloquée, soit par des effets 
sémantiques non souhaités  comme la quantification, soit par des oppositions 
de points de vue polyphoniques. 
Mots-clés : Négation, indéfinis, négation indirecte, polyphonie

Negatives are indefinite items which have a particular affinity for negative  contexts, 
often bearing an inherent negative feature liable to be lost in a  context of expressed nega-
tion. The  concepts of “direct” vs. “indirect” negation successfully renders their  contexts of 
occurrence. The unification of verbal negation can sometimes be blocked either by unwanted 
semantic effects such as quantification, or by polyphonic oppositions of viewpoints. 
Keywords: Negation, indefinite, indirect negation, polyphony

Alexandra Oddo, « Le proverbe dans tous ses états. Regard sur la recherche 
en parémiographie et en parémiologie »

Dans une perspective purement linguistique, cette exploration de la 
parémiologie et de la parémiographie, essentiellement aux xxe et xxie siècles, 
se donne  comme objectif de revenir sur les grands travaux qui ont jalonné 
 l’avènement  d’une discipline à part entière. Les réflexions de cet article se 
limiteront à  l’évolution de cette discipline en matière de terminologie et de 
taxinomie et aux multiples apports  qu’elle a su produire, notamment dans le 
domaine sémantique, en une cinquantaine  d’années. 
Mots-clés : Terminologie, parémiologie, parémiographie, sémantique

This purely linguistic review of paremiology and paremiography, limited to the 
twentieth and twenty-first centuries, aims at reexamining the major works regarded 
as milestones in the establishment of what is henceforth an independent discipline. This 
article shall limit the remarks to how the discipline has evolved in its terminology 
and taxonomy and also to the various  contributions it has provided over fifty years, 
especially in semantics. 
Keywords: Terminology, paremiology, paremiography, semantics

Silvia Palma, « Les bons  contextes font les bonnes polarités »

Cet article propose un panorama des études linguistiques  consacrées à la 
polarité, un phénomène généralement étudié en français dans le cadre des 
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recherches sur la négation. En raison de  l’intérêt accordé par les chercheurs 
anglo-saxons au phénomène de la polarité et de  l’impact  qu’ont  connu certaines 
de ces publications, une place importante est accordée à cette tradition. Les 
études sont regroupées par approche théorique et les références bibliographiques 
permettent au lecteur  d’approfondir ses  connaissances.
Mots-clés : Terme à polarité,  contexte négatif, scalarité, implication, présup-
position, stéréotypes nominaux

The aim of this article is to propose an overview of French studies on the notion 
of polarity. In French, polarity has generally been studied in the  context of negation, 
whereas in the Anglo-Saxon tradition, polarity is  considered as a subject per se. A 
significant part will then be devoted to reviewing the main works in this  context. Works 
have been grouped together according to their theoretical approach. The bibliography 
should enable those interested to go further.
Keywords: Polarity items, negative trigger, scalarity, implication, presupposition, 
nominal stereotypes

Enrique Jiménez Ríos, « Lexique de professions au xvie siècle. Origine, 
histoire et préférences dans les textes scientifiques-techniques »

 L’article étudie le lexique des professions  contenu dans le corpus du DICTER. 
Il  s’agit  d’un champ du lexique remarquable car le besoin de dénommer les 
activités scientifiques et techniques  conduit les auteurs à se servir de termes 
de différentes provenances.  L’étude  conclut que les termes sont déterminés 
par les textes où ils apparaissent et aussi par le désir de donner du prestige 
à des emplois castillans ou de diffuser et divulguer la science à travers des 
formes gréco-latines.
Mots-clés : Dictionnaire, science et technologie, lexique technique, diffusion 
et divulgation

This article focuses on the vocabulary of professions  contained in the DICTER 
corpus. It is a lexical field that warrants attention because the need to name the practice 
of scientific and technical activities meant that authors used different types of words. 
The study  concludes that the words used were determined by the texts in which they 
appear and by the desire to  confer prestige on Castilian usage or to disseminate and 
popularize science through Greek and Latin forms.
Keywords: Dictionary, science and technology, technical vocabulary, dissemination 
and popularization
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